



Rapport annuel

UPA DE LA CÔTE-NORD

2023-2024

UPA L'Union
des producteurs
agricoles

Côte-Nord

Mot du président

Chères productrices, chers producteurs et membres de la relève agricole,

C'est avec plaisir que je vous présente les principales activités de l'UPA de la Côte-Nord qui ont eu lieu au cours des années 2023-2024. J'aimerais tout d'abord profiter de l'assemblée générale annuelle pour vous remercier pour votre présence et remercier les membres du conseil d'administration pour leur implication au sein du syndicat. J'aimerais également remercier M^{me} Catherine Vigneault, notre ressource de l'UPA, pour sa disponibilité et son efficacité ainsi que l'équipe de la Fédération qui nous soutient et nous conseille dans le cheminement des différents dossiers.

Le monde agricole vit présentement des défis et des turbulences. L'arrivée de Donald Trump à la présidence des États-Unis ne fait qu'augmenter ces défis. Nous devons être innovateur dans nos façons de faire, remodeler nos modèles d'affaire et ouvrir de nouveaux marchés afin de réduire notre dépendance face à nos voisins du sud.

Comme agricultrices et agriculteurs, nous avons nos propres défis à l'intérieur de notre province, notre région, et même dans chacune de nos MRC et municipalités. Jusqu'à présent, l'UPA de la Côte-Nord a fait plusieurs représentations auprès de nos deux députés régionaux et malheureusement, ceux-ci démontrent peu d'intérêt pour l'agriculture et les enjeux que nous vivons en région. Nous avons également fait appel au ministère de l'Agriculture pour avoir des programmes adaptés à notre région afin que nous puissions avoir une chance de se développer comme plusieurs régions dites éloignées. Nous avons aussi des difficultés à nous faire entendre par nos MRC et municipalités qui font la sourde oreille à nos demandes. Nous avons encore beaucoup de travail à faire pour faire reconnaître l'importance de l'agriculture auprès de nos instances municipales et provinciales et nous poursuivrons nos représentations à cet effet au cours de la prochaine année.

Malgré tous les défis, les agricultrices et agriculteurs nord-côtiers vont se serrer les coudes et continuer à mettre de la pression sur les décideurs. Soyez assurés que votre UPA locale sera toujours présente pour vous appuyer dans vos demandes.

Je vous souhaite donc bonne chance et je sais que nous allons travailler tous ensemble pour un avenir meilleur pour notre agriculture nord-côtière et notre relève.



Daniel Harvey

Président de l'UPA de la Côte-Nord

Membres du conseil d'administration (au 31 juillet 2024)

- M. Daniel Harvey – Président
- M. Frédéric Dallaire – Vice-président
- M. Steve Berthiaume – Autre production végétale
- M. William Charrette-Imbeault – Haute-Côte-Nord
- M. Israël Deschênes – Ferme de proximité
- M^{me} Gabrielle Desrochers – Agricultrices
- M. Keven Emond – Manicouagan, Sept-Rivières, Minganie, Caniapiscau
- M. William Guillemette – Relève
- M. Martial Junior Hovington – Principale production locale – Bovin
- M. Serge Pelchat – Autre production animale
- M. Jason Perron – Principale production locale – Petits fruits

L'UPA de la Côte-Nord
représente 182 exploitants
pour un total de 99 fermes.



Implications et représentations

- Tenue des réunions du conseil d'administration de l'UPA locale ;
- Participation aux réunions du conseil d'administration et à l'assemblée générale annuelle de la Fédération de l'UPA de la Capitale-Nationale–Côte-Nord ;
- Participation aux *Portes ouvertes Mangeons local* de l'UPA, le dimanche 8 septembre 2024 ;
- Participation à plusieurs entrevues dans les médias ;
- Partenariat avec l'Association de la relève agricole de la Capitale-Nationale–Côte-Nord ;
- Rencontres avec des élus de la Côte-Nord ;
- Représentations dans le dossier des motoneiges et don de pancartes pour la sensibilisation des motoneigistes dans les champs ;
- Concertation avec la MRC de la Haute-Côte-Nord pour l'implantation de la récupération des plastiques agricoles ;
- Implication financière et des administrateurs dans le projet de l'Organisme des bassins versants de la Haute-Côte-Nord sur les bandes riveraines ;
- Participation et représentations au rendez-vous de la Biodiversité Côte-Nord ;
- Participation et représentations à la Consultation nationale sur le territoire et les activités agricoles ;
- Participation et représentations à la rencontre Hydro-Québec pour leur Plan d'action 2035 ; Représentations dans le cadre de dossiers individuels et collectifs concernant l'aménagement du territoire agricole et implication dans divers dossiers privés de producteurs à la demande de ceux-ci.

Mobilisation des productrices et des producteurs agricoles

Le vendredi 15 mars 2024, plusieurs productrices, producteurs et relèves agricoles de la Côte-Nord ont manifesté avec un convoi de tracteurs à Baie-Comeau, devant le bureau de M. Yves Montigny, député de René Lévesque. L'objectif était d'interpeller le gouvernement concernant la crise agricoles et de partager les inquiétudes du milieu. Les productrices et les producteurs de la région sont lassés de l'inaction du gouvernement, déçus et frustrés du manque de reconnaissance du secteur agricole.

L'UPA de la Côte-Nord demande donc aux gouvernements d'agir rapidement pour soutenir le secteur agricole dans un contexte de resserrement économique, d'inflation et de changements climatiques.



Représentations auprès des élus de la Côte-Nord



L'UPA de la Côte-Nord est très soucieuse des intérêts de ses membres. À cet effet, elle a rencontré à quelques reprises les députés provinciaux, M^{me} Kateri Champagne Jourdain et M. Yves Montigny. Les administrateurs de l'UPA de la Côte-Nord ont réitéré que l'éloignement géographique des entreprises agricoles de son territoire représente un désavantage pécuniaire en raison des coûts de transport importants par rapport à d'autres régions et qu'il était impératif que le gouvernement agisse rapidement pour adapter ses programmes. Devant l'inaction du gouvernement, des correspondances ont à nouveau été acheminées aux deux députés mentionnant la déception, voire même l'inquiétude, des avancées pour le secteur agricole de la région. L'UPA de la Côte-Nord est très préoccupée par la pérennité de l'agriculture sur son territoire et elle continuera de suivre de très près les enjeux des productrices et des producteurs agricoles de la région et de porter leurs messages.

Marche pour la relève agricole et l'avenir de nos fermes

Une grande marche rassembleuse et solidaire pour la relève agricole et l'avenir des fermes de chez nous a eu lieu le 6 décembre 2023, en marge du Congrès général de l'Union des producteurs agricoles. Environ 1 000 productrices et producteurs agricoles et forestiers, dont des représentants de la Côte-Nord, ont exprimé au gouvernement ainsi qu'aux

parlementaires québécois, sous la forme d'un manifeste historique, leurs inquiétudes et leurs espoirs quant à l'agriculture d'aujourd'hui et de demain. Cette marche faisait suite à la campagne *Agriculture sous pression* qui a été mise de l'avant afin d'interpeller le gouvernement sur l'urgence d'agir pour soutenir les producteurs agricoles et forestiers dans un contexte économique difficile.



20^e édition des *Portes ouvertes Mangeons local* de l'UPA

Plus de 200 visiteurs se sont rendus à la Ferme Yves Laurencelle de Longue-Rive dans le cadre de la journée des *Portes ouvertes Mangeons local* de l'UPA qui se sont déroulées le dimanche 8 septembre 2024. Cet événement a permis à des productrices et des producteurs de la région de faire découvrir leurs produits aux citoyens dans un mini

marché public aménagé sur le site de la ferme. Les *Portes ouvertes Mangeons local* permettent de faire découvrir le savoir-faire exceptionnel des agricultrices et des agriculteurs de chez nous. Cet événement met en lumière la profession agricole, son impact économique et l'importance de l'achat local. L'UPA de la Côte-Nord tient à remercier les propriétaires de la Ferme Yves Laurencelle qui ont mis beaucoup d'énergie et de passion dans l'organisation de cette journée et qui ont fait de l'événement un grand succès.

Crédit photo : Journal *Le Haute Côte-Nord*

Une présence marquée dans les médias de la Côte-Nord

Les productrices et les producteurs de la Côte-Nord ont fait plusieurs représentations dans les médias au cours de la dernière année.

RADIO-CANADA
Ohdio⁺
À la une Radios Balados Rechercher Mon OHdio

Un nouveau président pour l'UPA Côte-Nord

Mardi 13 février 2024

Lancer l'écoute
10 min



RÉGIONS 9 JANVIER 2024

Des parcelles de framboises arctiques sur la Côte-Nord

RADIO-CANADA MENU

ICI Côte-Nord

À la une En continu Arts Sports Vidéojournal

Un convoi d'agriculteurs en colère devant les bureaux du député Yves Montigny



RADIO-CANADA
Ohdio⁺
À la une Radios Balados Rechercher Mon OHdio

Baisse historique du revenu des agriculteurs

Jeudi 29 février 2024

Lancer l'écoute
7 min



Le propriétaire des Jardins de Carmanor, Steve Berthiaume, entouré de ses poules.
PHOTO : Radio-Canada



Le **Manic** Nouvelles Chronique Horizon Emploi Podcast Concours Circu

Des agriculteurs nord-côtiers se mobilisent devant le bureau du député Montigny

Par Karimne Nepton-Phillippe 107 AM 15 mars 2024 Temps de lecture : 2 m





Accueil des nouveaux producteurs

M. Daniel Harvey est l'administrateur responsable de l'accueil des nouveaux producteurs. L'UPA locale a accueilli sept nouveaux producteurs au cours de l'année 2023-2024. Le conseil d'administration est informé des nouveaux arrivants sur leur territoire et M. Harvey prend ensuite contact avec eux afin de leur fournir des informations sur l'UPA, les avantages d'être membre, les services offerts et leur transmettre le rôle et la mission de l'organisation. L'UPA de la Côte-Nord tient à remercier M. Harvey pour son implication.

100^e anniversaire de l'Union des producteurs agricoles

Le vendredi 28 juin 2024, le Grand Marché de Québec a accueilli la Fédération, les UPA locales et les partenaires dans le cadre d'une soirée soulignant le 100^e anniversaire de l'Union des producteurs agricoles. Cet événement s'est terminé par le visionnement du court métrage [Habiter la terre](#) à la belle étoile, sur une structure en forme d'arche située aux abords du Grand Marché.



Santé psychologique

L'UPA de la Côte-Nord est très soucieuse de la santé psychologique des productrices et des producteurs agricoles et elle souhaite vous rappeler le soutien que vous offre M^{me} Myriam Lachance, travailleuse de rang de la Capitale-Nationale-Côte-Nord pour *Au cœur des familles agricoles* (ACFA). La mission de la travailleuse de rang est de venir en aide aux agricultrices et aux agriculteurs, aux membres de leur famille et à leurs

employé(e)s qui vivent des problématiques psychosociales et de détresse, et ce, peu importe la situation à laquelle ils sont confrontés : conflits familiaux, manque de relève, problèmes financiers, violence, épuisement, problème de consommation, pensées suicidaires ou autres. Tous les services sont confidentiels et gratuits. Vous pouvez contacter M^{me} Myriam Lachance en appelant ACFA au (450) 768-6995.

Programme de valorisation et de reconnaissance *L'agriculture complice de la biodiversité*



Le 20 février 2024, les Fédérations de l'UPA de la Capitale-Nationale–Côte-Nord, de l'Abitibi-Témiscamingue, du Bas-Saint-Laurent et de la Gaspésie-Les Îles-de-la-Madeleine ont lancé le programme de valorisation et de reconnaissance *L'agriculture complice de la biodiversité*. Ce programme vise à favoriser la conservation et l'amélioration de la biodiversité en milieu agricole ainsi qu'à mettre en valeur les entreprises agricoles ayant réalisé des aménagements et des pratiques favorables à la biodiversité.

C'est lors des portes ouvertes de l'UPA, le 8 septembre 2024 à la Ferme Yves Laurencelle, que la Fédération a souligné les entreprises agricoles de la Côte-Nord qui se sont qualifiées au programme de valorisation et de reconnaissance. Les entreprises agricoles qualifiées sont Bleuets Sylma Inc, Ferme Yves Laurencelle, Ferme Perron et fils SENC, Ferme Desrochers, Herbamiel, Les Jardins de Carmanor, Bioferme du Nord et COOP de solidarité Gaïa.



Projet *Adaptation des entreprises agricoles de la Côte-Nord aux changements climatiques*

Le projet *Adaptation des entreprises agricoles aux changements climatiques* s'est poursuivi pour une deuxième année ayant comme objectif principal de favoriser la lutte contre les changements climatiques et la résilience des fermes de la Côte-Nord face à ceux-ci. Le projet se déroule avec la participation de deux entreprises de la Côte-Nord.

- En collaboration avec Agriclimat, une démarche diagnostique permettra d'évaluer le bilan des gaz à effet de serre (GES) et la vulnérabilité aux changements climatiques de chaque ferme ;
- Recommandations d'actions visant une meilleure adaptation aux changements climatiques, des réductions de GES et/ou la séquestration du carbone ;
- Partage de connaissances sur l'ensemble de la région.

Avis déposés à la Commission de Protection du Territoire Agricole (CPTAQ)

Cette année, 2 avis ont été déposés à la CPTAQ par la Fédération pour la région de la Côte-Nord. Ces avis touchaient des réaménagements de la route 138 aux Bergeronnes.